

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.468 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 pta.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

La única solución

Interesante es la referencia facilitada ayer por el conde de Romanones del discurso que pronunció en el palacio. En él se aborda el problema español, más grave hoy que nunca, el hambre; problema que no es de ahora, pues palpitable desde hace mucho tiempo, ha contribuido a la depauperación de que da cuenta la estadística publicada recientemente por el Instituto Geográfico y Estadístico sobre los inútiles, por enfermedad o por degeneración física, para el servicio militar.

Hemos leído y releído el extracto de dicho discurso. En él hemos encontrado la desautorización más completa de las autoridades del Gobierno que emplean la fuerza pública para resolver los conflictos sociales que el hambre provoca. «El encarecimiento de la vida trae como ley fatal el desasosiego de los espíritus y que se preparen posibles perturbaciones de orden público, cuyas primeras manifestaciones ya se han dejado sentir», dijo Romanones al rey.

Lo extraño es que después de esta declaración no hayan sido destituidos el gobernador de Barcelona, el subsecretario de Gobernación y algunas otras autoridades que creen en la eficacia única del brutal apaleamiento, cuando no de la represión sangrienta.

Hemos encontrado también en el dicho discurso ha procurado exponer el conde la gravedad del mal y sus causas, extendiéndose en detalles minuciosos. Pero la exposición es incompleta y la promesa de un remedio eficaz harto ligera.

Para el jefe del Gobierno no ha existido ni existe todavía el problema del crédito, colaborador importante de la actual situación. Y es más de lamentar esta omisión porque este problema ha sido y es de la competencia principal del Gobierno. Este no encuentra, por lo visto, nada que hacer en dicho sentido; no le indica nada el fenómeno económico de que son pruebas evidentes los balances de los Bancos. El Gobierno ignora la restricción que desde los primeros momentos aplicó el Banco Hipotecario en el crédito, siendo una de las causas de que en el año anterior la edificación en Madrid disminuyera en un 25 por 100. Por ignorar, hasta de los discursos del Sr. Villanueva sobre este asunto no sabe nada; tampoco conoce que del capital de dicho Banco no han desembolsado los accionistas el 60 por 100. Es de lamentar esta ignorancia.

Tampoco es para merecer la confianza de la opinión el hecho de que la producción nacional de cine haya experimentado este aumento: de 90 pesetas a 260. La explicación habrá que buscarla en que la Empresa que así negocia es nada menos que la Real Compañía Asturiana.

Al tratar del mismo problema del carbón, sobre el que tan prollojo en los detalles fué el presidente del Consejo, se nota la ausencia de un criterio firme en su solución. Después de leer lo que el Gobierno dice, parece desprenderse que no la hay posible. Y, sin embargo, el remedio existe. Podrá decirse que en la aplicación de la ley de Subsistencias puede hallarle y que a ello va. Pero esta promesa, contenida en la última parte de su discurso, es muy vaga. No puede merecer la confianza de la opinión.

Los artículos más necesarios a España?

Y de los transportes terrestres, ¿qué piensa el Gobierno? En su discurso no dijo nada el conde. Y, sin embargo, es factor principal del problema. Por la ley de Subsistencias puede concertar con las Compañías ferroviarias la rebaja de las tarifas que considere necesarias. ¿Va el Gobierno a esta rebaja? ¿Acaso con la autorización de dicha ley es suficiente para la solución del problema? El silencio en este punto es también sospechoso. No olvidemos que las Compañías ferroviarias han acrecido sus beneficios el año último en 15 millones de pesetas, y que, en la práctica, desde hace muchos años hacen lo que les viene en gana, sin que el freno del Gobierno modere su conducta de acuerdo con los intereses generales del país.

Estas y otras muchas lagunas hemos encontrado en el discurso que comentamos, pero ninguna tan importante como la que se relaciona con la crisis de trabajo. Habló el conde de Romanones de la carestía de las subsistencias y de sus causas; expuso algunos de los factores que producen la falta de trabajo. Pero no dijo ni una sola palabra de los medios que pensaba poner en ejecución para conjurarla. La ley de Subsistencias, aplicada rectamente, puede determinar un descenso en los precios de las mismas; mas impulsar la producción nacional, de ningún modo. ¿No piensa nada el Gobierno de esta parte esencial del problema? Sabemos, sí, que el ministro de Hacienda la cree llave de su solución. Pero el criterio del Consejo, que el discurso de su presidente expresa, no está de acuerdo con el de dicho ministro. ¿Es que el Gobierno, que nada sabe ni conoce del problema del crédito, que no se cree obligado a encaminar el dinero que en los Bancos permanece hacia empleos más adecuados a las necesidades de España, tampoco quiere enterarse de la existencia de la crisis de trabajo? Bien está, si a eso se atreve, que procure minorar la carestía; pero, además, existe un gran número de españoles que no pueden adquirir ni a alto ni a bajo precio. ¿Es que estos ciudadanos no merecen la consideración del Gobierno?

Dos caminos convergentes a este fin pueden emplear los Gobiernos: uno, el de aprovechar la situación presente y con dinero que no produce nada emprender la realización de un vasto plan de obras públicas que puedan aumentar en un plazo breve el valor de nuestra riqueza. Este sería un gasto útil y reproductivo. Otro, el de ponerse al frente de los poseedores del dinero y estimularlos a que lo empleen en empresas industriales. Esto hacen todos los Gobiernos. El inglés, siendo el primero en comprometer una cantidad importante, pidió a los capitalistas su auxilio para conjurar el conflicto que la guerra planteaba a la industria textil, cuyas materias colorantes importaba de Alemania. Y Gobierno y capitalistas crearon esta nueva industria, salvaron a la textil de la bancarrota y terminaron con su sumisión a una extranjera. ¿Han hecho algo en este sentido los Gobiernos españoles? Se dice que de la solución del problema de las subsistencias forma parte el intensificar la producción agrícola española. Para ello habría que intensificar también la fabricación de maquinaria agrícola. Patriótico y conveniente sería que el Estado estimulase al capital en este sentido. Según una revista técnica, la producción cerealista requiere el consumo anual de 33 millones de pesetas en maquinaria; la industria española no fabrica más que por un valor de 11 millones. Igual demostración po-

dría hacerse en otros muchos aspectos de nuestra producción. ¿No sería este el momento oportuno para sacudir nuestra dependencia de la industria extranjera? ¿Qué piensa de todo ello el Gobierno? ¿Qué va a hacer?

Sí; del discurso del conde de Romanones no nos flamos nada. No tiene solución a este problema de la falta de trabajo. Y si a esta conclusión llegamos, no hay que esperar que esas consecuencias fatales previstas por el Gobierno, que esas perturbaciones no se produzcan.

Pero, ¿qué estamos escribiendo? Porque advertimos ahora que nos estamos expresando como si los hombres que ocupan el Gobierno fuesen ineptos, pero de intención bien orientada, sin fiarnos en que el discurso del conde de Romanones va enderezado a la solución de un pequeño problema doméstico, de baja política, no a la de los grandes problemas que agitan al país y le tienen en convulsión perpetua. Este discurso, su finalidad única, es la de arrojar del ministerio de Hacienda al Sr. Urzáiz. Nada más que a esto obedece. Y siendo esta la realidad, ¿qué reflexiones hacer?

Nosotros hemos censurado al señor Urzáiz, hemos reconocido la ineficacia de algunas de sus disposiciones.

Es un hombre de ideas fijas, y como tal poco sensible a las modificaciones que la realidad impone. Este es un peligro. Mas hay que reconocer en el ministro de Hacienda una mayor rectitud de intenciones que en la mayoría de los políticos. Quizá por eso estorba. Fué Urzáiz quien combatió la actual ley de Subsistencias, porque creía que no habría energía ni honradez en su aplicación, en un discurso en que, según frase de Bugallá, «manoseó» a la Corona. Hay que reconocer que la conducta del Gobierno conservador le ha dado la razón. Se aplicó la ley según la conveniencia y fuerza de los que demandaban variaciones en el Arancel. Se satisficieron también los rencores de algún cacique. En su nombre se hicieron negocios e injusticias. Pero ahora está Urzáiz en el Gobierno y tiene el mismo temor. Piensa que los mismos errores y negocios se favorecerían con ella. ¿No expresa este temor una realidad lamentable, contra la que debe reaccionar el pueblo? Los Gobiernos no pueden realizar una labor honrada, porque siempre están constituidos por una mayoría de dudosa rectitud y porque todavía es más dudosa la de sus agentes. ¿No ve el pueblo en todo este engranaje inmoral la entrafía del régimen mismo, impotente para toda obra de salvación nacional?

Urzáiz ha destruido muchos negocios; ha estorbado el bandillaje a que se entregaban muchos especuladores del hambre, entre ellos, políticos de notoriedad; ahora mismo es partidario de que el Gobierno proporcione trabajo bien remunerado a los obreros que no le tienen; cree que no son tantas medidas fiscales lo que se necesitan como disposiciones ejecutivas; piensa que es necesario intervenir en el funcionamiento y administración de las Compañías ferroviarias; quizá pretenda asaltar nuevamente al Banco de España, y a toda necesidad que proclama como medida salvadora, dice irónicamente: «Si es que se puede». No podrá. Si no le echan ahora, le arrojarán más tarde. Los intereses por él heridos y sus servidores políticos se han confundido contra él.

Hay que convenir una vez más en que el régimen presente es impotente para toda solución que tienda a favorecer al país. Y en que el pueblo debe acudir a su propio remedio energicamente. O no tendrá salvación posible.

Los obreros que deseen ver a su clase libre de toda explotación y tiranía deben ingresar en el partido socialista.



Cuartillas volanderas

Odioso.
Un señorito de pueblo, de Chamartín de la Rosa, no sabiendo—son tan brutos como malvados los señoritos de pueblo—cómo salir del aprieto en que se había colocado él mismo poniendo encima a su criada, tuvo la idea bestial de denunciar-se como autor de varios robos en su propia casa, en complicidad con la muchacha y la madre de ésta.

Véase si será malvado el mozo imaginando este plan: el juez decreta la prisión de los tres; pero como el socio tiene dinero, podrá gozar de libertad provisional mediante fianza; la vista de la causa tardará muchos meses en salir a la Audiencia; además, es fácil retrasarla; entre tanto, la chica dará a luz, pero como ella y su madre estarán presas, él nada puede temer; hay tiempo de sobra para convencer al Jurado de que todo es mentira y que se trata de una chiquillada; y al fin, vista la causa, todos quedarán libres, y las dos mujeres, horrorizadas de la curia, no pensarán en un pleito para exigir al bandido lo que se niega a dar.

Es infame, es odioso este plan, ¿verdad? Pues más odioso, más infame que imaginario es el que lleve a tener realidad, el que se cumpla en todas sus partes.

El canalla encuentra un juez que, sin faltar a la ley, admite la denuncia, en cárcel a la hija y a la madre y le deja en libertad a él. El canalla encuentra un Jurado que absuelve a todos, incluso a él mismo.

¡Qué vergüenza, qué profunda vergüenza produce ser miembro de una sociedad en que son legales estas monstruosidades!

Ese mismísimo Jurado, bajo la presidencia del Sr. Ortega Morejón, es el que condenó, por escarnio a la religión, a cuatro años de cárcel a Camilo Carrizosa, y a tres años y medio de lo mismo a Torralva Beci.

Como en el caso de Torralva, ¿habrá el presidente invocado a los jurados el recuerdo de sus «santas madres»?

No lo sabemos; pero esos señores que, de rodillas y con la mano sobre los Evangelios, juraron hacer justicia, son reos de un mayor escarnio a la religión al dejar libre a ese reptil autor de tan odiosa manobra.

¡Qué vergüenza, qué gran vergüenza es pensar en la degradación moral a que hemos llegado, y que nos hace llamar administración de justicia a semejantes iniquidades!

MALIGNO

DE MARRUECOS

La traición del silencio

Una guarnición degollada.—Jefes y oficiales en secuestro.

En El Campo de Gibraltar se dice lo siguiente:

«Personas respetables venidas de Ceuta nos aseguran que en un fuerte de las inmediaciones de Tetuán ha sido degollada su guarnición, sorprendida durante la noche por los moros.

También se asegura han sido secuestrados en Tetuán un coronel de Estado Mayor, un médico mayor y varios oficiales del Estado Mayor del general Jordana, residente en Marruecos.

Se habla de otros desmanes de la morisma y de traición del Raisuli, a quien se sigue señalando como instrumento de los alemanes.

De Ceuta salió toda la tropa que descansaba en dicha plaza en dirección al Rincon de Medix y Tetuán.

Los comentarios son muchos, asegurándose que el coronel secuestrado es el Sr. La Barrera, ayudante del rey.

Esta noticia ha sido publicada hace algunos días, y tiempo tuvo el Gobierno de decir lo que de cierto haya en lo que las personas respetables comunicaron al colega El Campo de Gibraltar.

Nosotros creemos que la noticia es cierta y que el Gobierno procurará negarla o quitarla importancia.

Y aun vamos más allá con nuestro presentimiento. Creemos que lo que hoy se nos cuenta como sucedido no será lo último que se nos diga. Otros hechos parecidos sucederán y de ellos no resultarán responsables ni las traiciones del Raisuli, ni otras zarandajas análogas, sino nuestra obstinación de permanecer en Africa, porque así lo mandan ridículas disposi-

ciones testamentarias, y nuestra probada incapacidad para una acción colonialista.

Si los hechos son exactos, en ellos está una prueba de la incapacidad que apuntamos. La posibilidad de que una guarnición sea sorprendida por los moros en las cercanías de Tetuán es una demostración de la incapacidad del mando.

Y si los hechos son exactos, a la traición del Raisuli, que nos la explicamos, habrá que añadir la del silencio inexplicable del Gobierno tratando de hurtar a la opinión cuál es la cosecha que en Marruecos podemos recoger.

Burell y la Instrucción pública

Un donativo, y espléndido, le acaba de hacer al caciquismo el ministro demócrata de Instrucción pública, el señor Burell: les ha regalado los inspectores de primera enseñanza y los funcionarios de las Secciones administrativas provinciales, para los fines que son de suponer. Que esto, y no otra cosa, significa el decreto aparecido el 18 del corriente mes, por el cual desaparece la inamovilidad de los expresados funcionarios y quedan a la libre disposición del ministro del ramo.

No es el Sr. Burell de los que menos han hablado del problema de la Instrucción pública en España. Si no recordamos mal, hasta ha hecho discursos glosas de la famosa frase de Costa, «escuela y despensa». Buena ocasión tenía, pues, ahora, de llevar a la práctica las ideas de que ha alardeado. De llegar a la separación absoluta del magisterio de la política, ya que separarle de la religión, con lo que se llegaría a dignificarle por entero, no pueda esperarse de gobernantes monárquicos.

Y, en efecto, lo pone en absoluto en las manos de los caciques miserables, que ahora podrán ya, a su capricho, causar todos los perjuicios que quieran a los inspectores que no se pleguen a sus órdenes, a sus conveniencias, a sus sucios manejos.

«Por ese decreto—dice el *Suplemento a la Escuela Moderna*—los inspectores y los empleados de las Secciones administrativas provinciales de primera enseñanza, que no acaten las imposiciones de gobernadores civiles y caciques locales o provinciales, serán inmediatamente trasladados lejos, muy lejos del punto de su residencia, ocasionándose con ello la ruina económica y acabando con el prestigio del cargo; y los maestros de las escuelas nacionales que no canten el himno de Riego o que no ayuden a misa y entonen las tinieblas, según la casta a que pertenezca el cacique máximo de la localidad, serán empapelados por el inspector que quiera evitar su propia desgracia, o dados de baja en nómina por el jefe de la Sección administrativa que no pueda resistir al empuje del cacique del tirano.»

Se vuelven, por tanto, a las condiciones vergonzosas en que estos empleados estaban antes de publicarse, siendo presidente del Consejo el conde de Romanones, el decreto de 5 de mayo de 1913, que disponía la inamovilidad de los inspectores de primera enseñanza. De aquellas condiciones dan idea las manifestaciones que se hicieron en una asamblea de inspectores, que se verificó en abril de 1910. «A mí se me ha amenazado más de una vez con la cesantía o con el traslado si no informaba como quería el cacique de la provincia», decía un inspector. Y añadía: «Sufrí el traslado por no dar como buenas salas de clase adosadas a las tapias medio caídas del cementerio, o a la cárcel, o a inundadas tabernas.» Otro traslado fué sufrido por no formar expediente a un maestro digno, que se negó a prestar servicios de monaguillo...

El conde de Romanones, ante la evidencia que se puso ante sus ojos, ofreció el decreto de inamovilidad—ofrecimiento que cumplió—, diciendo que este decreto era dogma del partido liberal. ¡Y no ha pasado dos años aún desde que este dogma entró en funciones cuando llega Burell y promueve el cisma.

Ni sabemos qué razones promoverá el ministro en apoyo de su tapinada. Pero, sobre todo, están los hechos mismos. Ha dado la pícara coincidencia de que su decreto se publica en época electoral. Y la de que en el sitio donde primeramente se ha puesto en ejecución ha sido en la provincia donde el Sr. Burell ejerce el cacicato, en Jaén. Una inspectora de Almería ha sido ya trasladada a Iben, y a Linares, de la misma provincia, un inspector que estaba en Albacete. Con la agravante de que Jaén no es punto estratégico, donde debiera haber inspectores. No puede verse con más claridad el burdo y sucio juego caciquil.

LA GUERRA

En Occidente.

En Bélgica, las baterías inglesas han causado grandes daños en las posiciones alemanas, al norte y este de Ipres, y han dispersado varios destacamentos enemigos.

En el Artois ha habido lucha de artillería en las cercanías del canal de La Bassée, y con granadas de mano al este de Souchez.

En la Champaña, los franceses han llevado a cabo una concentración ofensiva contra las organizaciones alemanas al oeste de Saint-Marie a Py.

En la Argona, los cañones franceses han ejecutado tiro de destrucción contra las obras alemanas de la Fille Morté.

Al norte de Verdún continúa la batalla. Cinco Cuervos de ejército alemán comenzaron la ofensiva en esa región. Hasta ahora, en un plazo de tres días, han perdido más de 20.000 hombres y no han conseguido romper el frente francés, si bien le han hecho retroceder en algunos puntos unos tres kilómetros.

Durante la jornada de ayer decretó un poco la actividad de la artillería a la izquierda del Mosa, y la infantería no entró en acción. A la derecha del río, hasta Ornes, los alemanes han dado pruebas del mismo encarnizamiento que el día anterior y multiplicado, en vano, sus furiosos ataques, dejando sobre el campo montañas de cadáveres.

En las dos alas, los franceses han fijado sus líneas, por una parte, detrás de Semogneux, y por otra, al sur de Ornes.

En la Lorena, los franceses han rechazado y perseguido a algunos contingentes alemanos al este de Reillon.

Una escuadrilla francesa, ha arrojado 45 proyectiles, algunos de grueso calibre, sobre la estación ferroviaria de Metz-Sablons y la fábrica del gas, produciendo varios incendios.

En Rusia.

En la Curlandia, según el cuartel general ruso, ha habido violento duelo de artillería, y los aviadores alemanes han demostrado gran actividad.

En la Galitzia, según el parte de Viena, los austroalemanos han rechazado varios ataques rusos contra las posiciones al norte de Tarnopol.

Y en la Bukovina, los moscovitas continúan atacando vigorosamente y han desalojado a los austriacos de las posiciones entre el Dniester y el Pruth, rechazando después varios contraataques.

En los Balkanes.

El avance de los austriacos en Albania parece detenido entre Roca y Durazzo, donde se atrincheran esperando refuerzos. El 21 hubo un encuentro de vanguardias cerca de Pjeri. Resultaron cuatro austriacos muertos, uno prisionero y tres italianos heridos.

Los austriacos tienen artillería de montaña, pero carecen de artillería gruesa. Las tropas austriacas y búlgaras de muestran poca actividad.

Según informes fidedignos, ha habido alguna precipitación al anunciar la toma de Berat por las fuerzas regulares búlgaras. Lo cierto es que algunas bandadas irregulares albanesas y búlgaras lograron penetrar por sorpresa en la ciudad; pero inmediatamente fueron desalojadas por las tropas de Essad Bajá, que ocupan ahora la villa.

Se asegura que los búlgaros hayan desistido de sus tentativas de ir a Oskrida para enviarlas a...

En Austria.

El último parte de Roma comunica lo siguiente respecto a las operaciones en el frente italiano: En el valle de Popena (Rienz), la artillería enemiga desarrolló particular actividad contra nuestras posiciones de Montespiano, sin causar daños notables.

En las alturas, al noroeste de Gorizia, en la noche del 20, unos destacamentos enemigos, que se acercaron a nuestras líneas en el sector de Peuma, comenzaron a lanzar contra ellas bombas con gases asfixiantes. El fuego de nuestros tiradores, y unos cuantos disparos ajustados de una batería, bastaron para rechazar la agresión.

En todo el territorio de operaciones hay abundantes nevadas.

La Duma rusa y el Parlamento inglés.

Comunican de Petrogrado que la Duma ha comenzado el debate sobre la declaración ministerial.

Los representantes de todos los partidos, a pesar de las divergencias en cuanto a política interior, han convenido en la necesidad de proseguir la lucha hasta la victoria final.

Y de Londres dicen que en la Cámara de los Comunes el laborista Snowden declaró que ha llegado el momento de inaugurar un movimiento en favor de la paz.

Mister Snowden habló en el mismo sentido.

Mister Asquith, contestando a ambos oradores, dijo:

«Celebro que el Parlamento haya escuchado con paciencia los discursos que, ciertamente, no representan una opinión pública importante. No creo que ninguno de los dos oradores que han hecho

uso de la palabra pueda reivindicar la pretensión de hablar en nombre de los ciudadanos que representan; en todo caso, seguramente que no hablan en nombre de la democracia inglesa.

El país opta únicamente que no se puede hablar de condiciones de paz en tanto que nuestro objetivo no sea alcanzado.

Mister Snowden —añadió— pretende que el deseo de paz existe en Alemania, y que de ello es una prueba que el canciller alemán, en su discurso en el Reichstag, dijo acogería con placer una proposición de paz de parte de cualquiera de los aliados; pero no ha dicho que estuviera dispuesto a hacer él mismo las primeras gestiones.

Mister Asquith comentó la declaración del canciller en que pretendía que Alemania no era enemiga de las pequeñas naciones, y calificó ese aserto, hecho después del trato que se dió a Bélgica y Serbia, de una audacia colosal.

Concluyó el ministro inglés diciendo: «Ya he expuesto de una manera muy clara, muy explícita, cuáles son las bases sobre las que estamos preparados a discutir la paz. Las repetiré hoy, aun cuando ya son familiares a nuestros aliados y bien conocidas del propio canciller alemán. No enviaremos una espada que no hemos sacado a la ligera, mientras Bélgica y Serbia no hayan recuperado todo y más de lo que han sacrificado; mientras Francia no esté perfectamente protegida contra una nueva agresión; mientras el derecho y la existencia de las pequeñas naciones de Europa no reposen sobre una base segura y hasta que se domine al militarismo prusiano, destruyéndole para siempre.»

A continuación, el laborista Walsh dijo que incumbía a los agresores hacer las primeras gestiones, y que en tanto Alemania no haya reconocido sus errores, es prematuro hablar de paz.

El laborista Stanton protestó contra la gestión de Snowden, y aseguró que la Cámara y los laboristas, en un 95 por 100, sostienen al Gobierno.

Terminó la discusión, y la Cámara votó en segunda lectura el bill de los créditos suplementarios de guerra.

Noticias varias.

De Petrogrado comunican que el número de prisioneros hechos por los rusos en Erzerum es de 27.000 y que el número de bajas causadas a los turcos no se conoce exactamente aún.

De Atenas dicen que el ex presidente Venizelos ha celebrado una entrevista con el rey Constantino.

El Petit Parisien publica un despacho de Salónica comunicando que una flota búlgara, compuesta de un aviso y de seis contratorpederos, salió recientemente para intentar un raid contra los transportes rusos del mar Negro.

Descubiertos y perseguidos por la flota moscovita, tuvieron que refugiarse los búlgaros en el golfo de Varna, que es largo y estrecho y en el fondo del cual están embotellados. Los buques rusos vigilan para impedirles la salida.

La situación política

¿Crisis ministerial?

En los Centros políticos comenzaron anoche a circular rumores de una crisis probable del Gobierno de Romanones.

Dícese que en el Consejo de ministros últimamente celebrado hubo gran discrepancia respecto a la aplicación de la ley de Subsistencias, de la que es partidario el Gobierno y con la que no está conforme el ministro de Hacienda, Sr. Urzáiz.

Entiende éste que dicha ley no resolverá de ninguna manera el acaparamiento y la carestía, y sólo servirá para poner en manos de los especuladores un poderoso instrumento de fuerza para sus arbitrariedades.

El remedio a la crisis económica actual se ha de buscar, a juicio de Urzáiz, en el régimen aduanero y en la conveniente regulación de los transportes, tanto marítimos como terrestres, a lo que el resto del Gobierno parece no se atreve a tocar, porque ella afectaría a intereses creados muy poderosos.

¿Son éstos los que han entrado en juego para que esos rumores de crisis se propalen?

Lo que dice Urzáiz.

Al despacho del ministro de Hacienda acudieron hoy mayor número de periodistas que de costumbre. Había gran curiosidad por conocer lo que el Sr. Urzáiz dijera acerca de su situación dentro del Gobierno. Sin que ningún repórter le preguntara nada, comenzó diciendo:

«Parece que la información publicada por algunos periódicos de la mañana sobre lo ocurrido en el Consejo de ministros de anteaño tiene por base que yo estoy disconforme con mis compañeros acerca de la ley de Subsistencias, a cuya prórroga me creen opuesto. Nada de eso!

Precisamente aquí les puedo mostrar el texto de la real orden, que yo mismo pasé al Consejo de Estado, prorrogando dicha ley.

La información propagada por enemigos míos, que también lo son del Gobierno, parte de un hecho inexacto. La

ley de Subsistencias contiene tres autorizaciones:

1.ª Faculta al Gobierno para rebajar y suprimir los derechos arancelarios. De esto nadie me dirá que soy enemigo, pues precisamente usando de esta autorización he publicado más de 40 reales órdenes referentes a numerosos artículos.

2.ª Faculta al Gobierno para adoptar medidas relativas a los transportes marítimos y terrestres. Mi opinión es conocida, y este aspecto del problema no me afecta. Esta cuestión quedó a estudio del presidente del Consejo y del ministro de Fomento.

3.ª Autoriza al Gobierno para comprar trigo e incautarse del mismo.

Sobre esta cuestión he expuesto mi criterio contrario, pero aunque no soy partidario de tal sistema no me opongo a que lo aplique el Gobierno o el ministro que deba hacerlo.

A lo que me opongo es a que lo haga el ministro de Hacienda, porque las compras de trigo realizadas anteriormente por la Dirección de Aduanas resultaron un fracaso, y no quiero que mi ministerio tenga la responsabilidad de otro fracaso semejante.

«Vean ustedes, pues, cómo no soy opuesto a la ley de Subsistencias, como mis enemigos, que lo son del Gobierno, pretenden hacer creer. Afirman que las casas de los últimos ministros son el exceso de exportación, y esto es falso. A diario les he leído los datos de la Dirección de Aduanas, que revelan cómo las exportaciones de trigo han sido nulas y de otros productos muy escasas. Si estuviese convencido de que mis medidas eran motivo de desorden, no dudaría en aplicar la resolución procedente.

Tienen miedo mis enemigos de que me sienten en el banco azul. Si no soy orador, ¿por qué me temen?»

Pasó el ministro a hablar de otro asunto, diciendo que había publicado en la Gaceta unas reales órdenes denegando el pago de 12 millones a unas Comunidades religiosas y que había pasado al Banco de España la real orden emitiendo 100 millones en Obligaciones del Tesoro con el 3 por 100 de interés.

En la Presidencia.

El conde de Romanones se expresó en estos términos:

«Ayer fue día de mucho. Hoy es bien poco lo que puedo decir. He despachado con D. Alfonso, hablando después con el ministro de Estado y con el director general de Obras públicas, acerca de asuntos de esta Dirección y he tenido también una detenida conversación con el marqués de Alhucemas.

La gente se empeña en que estamos en vísperas de grandes acontecimientos políticos, y no hay nada, como no sean esas cosas que ocurren en el seno del Gobierno cuando se discute con lealtad acerca de cuestiones complejas, en las que todos tienen el derecho a mantener sus respectivas opiniones con toda firmeza.

Yo espero que las cosas no lleguen a envolver situaciones que no sean de paz y de acomodamiento.

Lo que puedo afirmar es que no hay dimisión del señor ministro de Hacienda, pudiéndolo asegurar de la manera más formal, añadiendo que al negarlo de un modo tan absoluto no hago uso de una negativa, que estaría justificadísima.

No hay nada de dimisión.

En cuanto a la nota de ayer del Consejo, se me tacha de pesimista. Yo diré que sus términos son de una gran sinceridad, y que responden a la realidad.

Existe la conjura.

En las palabras del ministro de Hacienda se expresa el convencimiento de que existe una conjura contra él. Podrá ser esta creencia una susceptibilidad, pero los hechos se plantean como si realmente existiera. La misma circunstancia de que lo sucedido en el Consejo de anteaño no se haya dado a la publicidad basta esta mañana, y precisamente por los periódicos que recogen la información de última hora de labios del presidente del Consejo, da lugar a esta sospecha.

Existe otra circunstancia, y es la de que los amigos del conde de Romanones insistían hoy en que la disparidad de criterio entre el ministro de Hacienda y sus compañeros dará lugar, más tarde o más temprano, a la crisis, añadiendo que por ella se aplazará la disolución del Parlamento y, consiguientemente, las elecciones y convocatoria de las futuras Cortes.

Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda.

Cavia, académico

Mariano de Cavia ha sido nombrado académico de la Lengua. Es justicia y, por este lado, lo celebramos. Intelectualmente, es muy superior a los contrincantes —pues había trínca— que se ponían enfrente de él. Muy superior, diríamos sin vacilar, al 50 por 100 de los señores que forman la Academia de la Lengua.

Pero, por otra parte, mirando a la realidad, no hay motivo para alegrarse mucho. El Cavia popular, leído y saboreado por dos generaciones, no se habrá acabado al endilgarle la casaca bordada y, además, la crucecita esa que no le pudo colgar el rey mismo por una circunstancia que ha tenido mucha gracia?

«Esta tan desacreditada la Academia de la Lengua, sobre todo desde que la preside el caballístico Sr. Maura y Montaner!

COSAS DEL DIA

Otros son los que por nuestra cuenta hablan y propagan.

Hoy fué un periódico militar. El colega a que aludimos comenta la primera reunión de la Junta de defensa nacional.

La primera reunión que se celebró poco hace, y al cabo de cuarenta y tres años de restauración monárquica.

Y para el colega militar esa reunión primera representa:

El fundamento primordial de toda labor de reconstitución militar.

El triunfo de una lucha antigua contra una obra nefasta y demoleadora del cacliquismo militar.

El triunfo de una acción perseverante de años contra el amor propio, mal entendido, de los ministros y de la adulación secreta de sus respectivas camarillas.

El derrumbamiento de toda edificación ruinosa, infestada, vetusta y maldita que albergó en su seno los errores y torpezas que tuvieron estas consecuencias:

Prolongar, indebidamente, guerras civiles.

Originar campañas coloniales separatistas.

Engendrar desprestigios en tierras africanas, que luego fueron escote y aliento para nuevas guerras en Ultramar.

Dilapidar sangre y oro de la nación para perder al fin los últimos restos de un imperio colonial.

Causar las trágicas páginas en los co-

mienzos de nuestra acción en Marruecos. Perturbar el desenvolvimiento de la política nacional por causa de adversidades militares.

Aun en la reforma funda el periódico militar otras esperanzas.

Entre ellas, la más importante, ésta: Evitar que las reformas las elaboren un grupo de hombres que, aunque dignos y competentes, estaban las más de las veces a la merced del criterio estrecho y pobre de un director que actuaba sobre ellos siempre con la autoridad de la jerarquía, alcanzada con frecuencia por actos de heroísmo, pero no avalada siempre por estudios y trabajos propios que revelaran cultura y competencia profesional.

Pero de este cuadro resumen, bien desolador por cierto, se obtiene esta consecuencia:

Que a ciencia y paciencia de todos, durante más de cuarenta años, el régimen monárquico y los hombres del régimen han causado al país todos los grandes y profundos daños que revelan esa enumeración de hechos que hemos entresacado de un periódico militar.

Y un régimen que durante más de cuarenta años hace eso que se nos cuenta no cambia porque otro sea el organismo que intervenga en la gobernación del ejército.

Y si no, al tiempo.

Pero aun en el caso absurdo de que cambiase, en lo hecho con la patria hay motivos más que sobrados para reclamar una sanción.

Una, y que sea la que corresponde a los administradores inmorales.

LA CRISIS ECONOMICA

Síntomas elocuentes.

La cuestión de la naranja.

VALENCIA, 25.—Los obreros canteros, marmolistas y similares, representando un total de 5.000, se han reunido en asamblea general para tratar del encarecimiento de las subsistencias. Se acordó ir a la huelga general cuando el Comité del ramo de construcción lo crea oportuno.

Análogo acuerdo han adoptado los obreros tallistas y los operarios en portland, pintores y otros ramos.

El Comité de la Casa del Pueblo cuenta con la adhesión de todas las Sociedades que la integran, las cuales se reúnen hoy para adoptar acuerdos definitivos.

Por último, en la Constructora Valenciana se han reunido 21 Juntas directivas de otras tantas Sociedades obreras, debidamente autorizadas por sus respectivas Agrupaciones, para tratar asimismo de las subsistencias y crisis de trabajo, acordando, por unanimidad, ir a la huelga el lunes próximo.

La noticia ha producido impresión.

Una Comisión de la Junta directiva del gremio de carnes de cerdo ha anunciado al alcalde y al gobernador una decisión de aumentar un 20 por 100 el precio de la carne, fundándose en que la escandalosa exportación de ese ganado ha encarecido aquéllas en un 40 por 100.

El gobernador ha convocado a la que lleva Junta de subsistencias, con objeto de constituirla inmediatamente.

La Federación naranjera ha recibido telegramas de su representante en Copenhague comunicando que ya está montado el servicio de transporte en condiciones de baratura y rapidez para conducir el dorado fruto a los puertos rusos.

La noticia, prontamente divulgada entre cosecheros y exportadores, ha causado gran alegría.

Seguidamente se han enviado telegramas al presidente del Consejo y al ministro de Estado pidiéndoles interese del Gobierno británico que se consienta el paso de los vapores con cargamento de naranja al citado puerto de Copenhague con destino a los puertos rusos.

Ha causado gran satisfacción el telegrama del ministro de Estado comunicando el acuerdo del Gobierno inglés de permitir el paso a los vapores de la Compañía holandesa que lleven naranja a su país. Se recomienda por el Gobierno inglés que los cargamentos sean completos, y se prohíbe que los buques conduzcan nances o vellanas.

El gobernador civil ha conferenciado sobre el asunto con el presidente de la Federación naranjera, y ha telegrafado al Sr. Villanueva rogándole que comunicara dicho permiso de tránsito a nuestro representante en La Haya, con objeto de que éste, a su vez, lo diga a la Compañía holandesa y ésta envíe barcos.

Un remedio.

CASTELLÓN, 25.—Ha visitado al gobernador una Comisión del Ayuntamiento de Villarreal, exponiéndole el propósito de emitir un empréstito de 75.000 pesetas para conjurar la espantosa crisis del proletariado, realizando obras para el abastecimiento de aguas, municipalización del alumbrado, construcción de tres grupos escolares, de un mercado y de un cuartel de la guardia civil.

El gas y el pan.

BARCELONA, 25.—Ha sido fijada en la vía pública una convocatoria para el gran mitin de protesta contra el aumento del precio del gas, que se celebrará mañana.

La Comisión gestora ha entregado al gobernador la instancia solicitando per-

misos para la manifestación pública, que, después de celebrado el mitin, se organizará para presentar las conclusiones a las autoridades.

Para tratar de la cuestión del pan, se ha reunido, bajo la presidencia del gobernador, la Comisión de Subsistencias, asistiendo los fabricantes de harinas y los patronos panaderos.

Ayer se ha reunido la Comisión consistorial del puerto franco, con los delegados de las entidades económicas, bajo la presidencia del alcalde accidental.

Se leyó y examinó el proyecto de real decreto dado a la prensa por el ministro de Hacienda, respecto al asunto, según la nota oficiosa.

La lectura produjo decepción, tanto porque de formalizarse por real decreto dicho proyecto se concedería el depósito franco a una Empresa particular, en perjuicio de la colectividad, en lugar de hacerse la concesión a las Corporaciones públicas, en primer término, como ha pedido Barcelona, como también porque dicho proyecto no cumple lo prometido por el Gobierno, de reproducir lo contenido a Cádiz, que es lo único a que se puede aspirar.

La Comisión, en vista de ello, acordó, por unanimidad, elevar al Gobierno un informe, basándose en estos puntos de vista, y nombrar una Ponencia para la redacción del mismo.

Mañana se reunirá de nuevo para aprobar el informe.

El carbón.

PONTEVEDRA, 25.—Los armadores de barcos pesqueros de Vigo y Marín han comunicado al gobernador que sólo poseen carbón para quince días, y solicitan del Gobierno que disponga el envío inmediato de combustible asturiano, pues de lo contrario tendrán que amarrar más de 400 embarcaciones, que proporcionan trabajo a millares de marineros y obreros.

El gobernador ha contestado que ya ha hecho gestiones cerca de los ministros de la Gobernación y de Fomento para que prevengan el conflicto que se originaría, y ha interesado también en que las Compañías del Norte y del Mediodía faciliten los transportes del carbón.

Pero como si no.

La eficacia de la violencia.

HERENCIA, 24.—El malestar que produce la constante subida de las subsistencias, aumentado por el egoísmo de los fabricantes de pan, ajenos a todo dolor y sentimientos, ha sacado de la normalidad a este honrado pueblo, que se dispone a la defensa de su propia existencia.

Días pasados, y sin motivo para ello, los fabricantes de pan elevaron el artículo cinco céntimos en kilo.

Las mujeres, ante el nuevo atroz que se pretendía a su ya miserable canal, se arrojaron a la calle dispuestas a que la subida no se llevara a cabo, ya que no había justificación para hacerla.

En manifestación, que no bajaría de mil personas, y acompañadas de los compañeros Ripoll y Sánchez, se presentaron ante el alcalde; al cual expresaron su protesta.

El alcalde llamó a los labradores, pero éstos no le hicieron caso. Ante esta actitud, la manifestación se dirigió al local social de los labradores, expresando también allí su protesta.

El alcalde convocó a una reunión de concejales y labradores, y en ella se acordó acceder a la petición del pueblo.

Por qué no se prohibió la subida antes de que el pueblo se colocara en la violencia, aunque justa, actitud en que se colocó?

No hubiera sido mejor medida que llevar el pueblo de guardia civil?

BA...
obser...
los á...
conse...
ble.
El...
a que...
de do...
dalos...
Co...
ha pu...
difer...
Ah...
prov...
Lo...
titud...
ten y...
victor...
Un...
yo es...
en el...
bañil...
Cor...
Sindi...
cia se...
denó...
niles...
Igu...
de lo...
de la...
de Se...
drés y...
Tam...
ración...
y det...
duos...
A...
se les...
do esp...
cesos...
la call...
—E...
peque...
za de...
La p...
blia y...
La g...
aquell...
No s...
J. C...
MO...
La S...
El Pe...
hoja r...
groser...
Circul...
Pero...
circul...
compar...
manti...
que si...
la mit...
de se...
dejaba...
Y va...
carilla...
¿Qué le...
parece...
Lo an...
llos cat...
ros que...
emboba...
Señor...
lo pa...
Haro...
que le...
todo el...
que, vá...
Y par...
es lo q...
vea el...
ridicula...
de Haro...
moner...
vamos...
paratro...
Que s...
«Nos...
tratamo...
el decim...
a se ven...
ante la...
templa...
da del...
digos, d...
de frío...
res, no...
sabía de...
tales ger...
que esa...
cución s...
al hamb...
No al...
ro para...
melancó...
e insegu...
condena...
los pala...
las cues...
tenga in...
asilo, d...
amor de...
de la an...
un presi...
«archita...
seno de...
cuando...
la cara...
huesosas...
chas, m...
perspect...
«Qué e...
No que...
tar a est...
que en...
hediondo...
blar de...
pañeros...
cordias,

Las huelgas de Barcelona

Las torpezas de Suárez.

BARCELONA, 25.—Sigue el gobernador observando una conducta que solivianta los ánimos y crea una situación de cuyas consecuencias él solo resultará responsable.

El apoyo a los patronos para contribuir a que éstos sometieran a los trabajadores a las exigencias de sus codicias y espíritu de dominación es un hecho, ahora escandaloso.

Con su conducta, el Sr. Suárez Inclán ha producido los hechos lamentables de estos días pasados.

Ahora aprovecha aquellos hechos, que provocó para perseguir a los obreros.

Los patronos, ante esta imprudente actitud de la primera autoridad, se resisten y niegan toda solución, creyéndose victoriosos con el apoyo que se les presta.

Una grosera manifestación de este apoyo es que la policía se presentó anoche en el local de la Sociedad de obreros albañiles, y procedió a su clausura.

Como en el mismo está domiciliado el Sindicato de obreros mecánicos, la policía selló la puerta de la Secretaría y ordenó que quedaba prohibida a los albañiles la entrada en el local.

Ignal procedimiento se siguió respecto de los albañiles y peones que constituyen la Federación de Barcelona y su llano, de Sans, Horta, Sarriá, Gracia, San Andrés y San Martín.

También ha sido clausurada la Federación obrera del ramo de construcción y detenidos el presidente y dos individuos del Comité de huelga.

A los compañeros albañiles detenidos se les ha puesto a disposición del Juzgado especial, como complicados en los sucesos ocurridos ayer al medio día en la calle de San Antonio y en la Ramba.

Esta mañana se formaron también pequeños grupos de huelguistas en la plaza de Cataluña.

La policía había adoptado grandes precauciones en aquel lugar, en la Ramba y en otros sitios.

La guardia civil también patrulló por aquellas inmediaciones.

Se ha registrado ningún incidente. J. C.

Monterilla y censor

La Sociedad de obreros alparteros «El Porvenir», de Haro, imprimió una hoja respondiendo a una serie de ataques groseros que los mangoneadores del Círculo católico publicaron en otra hoja.

Pero así como la hoja del borregato circuló sin inconvenientes, la de nuestros compañeros mereció la prohibición del monterilla, D. Emilio Pesón, el cual dijo que si no se suprimían ciertos párrafos (la mitad de la hoja, y precisamente los que se referían al rebano católico), no dejaba que se repartiera.

Y vamos a cuentas: ¿quién es ese monterilla para meterse en camisa de censor? ¿Qué ley le autoriza a tachar lo que le parece mal?

Lo ancho del embudo para los amarillos católicos, y el estrecho para los obreros que no aguantan farsas ni se dejan embobar, ¿verdad?

Señor ministro de la Gobernación, ¿no le parece a vuestra excelencia que ese alcalde de Haro se ha hecho acreedor a un aviso que le enseñe a respetar el derecho de todo el mundo? Si quiere ejercer de cacique, véyase a Tocatepete.

Y para que vean nuestros lectores qué es lo que prohíbe decir ese alcalde; para que lo vea también el ministro; para que vea el Sr. Pesón que su prohibición es ridícula, y para que nuestros camaradas de Haro puedan difundir allí lo que el monterilla pretende impedir que circule, vamos a reproducir a continuación varios párrafos pecaminosos de la hoja aludida.

Que son éstos: «Nosotros ningún daño hacemos ni tratamos hacer al Círculo católico; lo que sí decimos, a voz en grito, es que nos da asco ver a la alta sociedad arrodillarse ante la imagen de Jesús crucificado, contemplando después, impasible, a la salida del templo, cómo una legión de mendigos, desahuciados, tiritan de hambre y de frío en mitad del arroyo. Y esto, señores, no es religioso, no es cristiano. El sabio de Judea habría repudiado la fe de tales gentes, porque podría comprender que esa clase de religiosos no pone en ejecución sus bellas palabras: «dar de comer al hambriento y vestir al desnudo.»

No alcanzaréis por ese camino el retiro para la vejez; en aquella vida triste y melancólica, seréis arrojados a las bajas e inseguras faenas del mendigote; seréis condenados a pernoctar en las puertas de los palacios, en inmundas peceguas o en las cunetas de las carreteras; y el que tenga mejor suerte, será lanzado a un asilo, donde no hallará calor de hijos ni amor de hermanos; donde será separado de la anciana esposa y será encerrado en un presidio sin rejas, después de haber marchado una juventud lozana en el seno de las fábricas; en una palabra, cuando veáis con la cabeza plateada, la cara surcada por arrugas y las manos huesosas, tendréis la mayor de las desdichas: miseria, desahucio, hambre en perspectiva...

¿Qué entendéis vosotros por moralidad? No queremos, señores moralistas, contestar a este concepto, porque tendríamos que enseñar nuestras lenguas con el cieno hediondo del arroyo. Pero no puede hablar de moralidad quien vende a sus compañeros, quien busca entre ellos las discordias, quien pendencia, quien tiene la

sonrisa en los labios y el odio en el corazón.

¡Adelante, obreros dignos, adelante! Brincad por encima de los diques que ponga quien intente detener nuestra gigantesca marcha; saludad a la aurora proletaria con canciones de virilidad augusta, para que los tiranuelos del pensamiento humano se estremezcan al ver una invencible legión de hambrientos que se rebela a todas las tiranías; acudid a las Asociaciones obreras, donde flamea el rojo estandarte, emblema de la regeneración obrera; arrojad la podre al pudridero; olvidad los odios y antagonismos que en vuestros pechos germinan; no admitáis ofertas que vengan de parte de las clases poderosas, porque admitiéndolas nos hacéis ver que después de ser esclavos estáis dando ardorosos ósculos en vuestras férreas cadenas; reclamad vuestros derechos de productores; buscad una vida menos penosa para vuestros hijos queridos y vuestras esposas idolatradas; alzad vuestros puños encallecidos en son de protesta airada; sed rebeldes; respetad, pero procurad también, ser respetados; uníos, hermanos; vuestra unión será el oasis burgués y la felicidad de la humanidad explotada.

Venga, pues, a nosotros quien se crea con fuerzas para luchar por la regeneración de los esclavos; véyase con ellos, con los falsos sindicalistas católicos, quien quiera reverdecer los tiempos de la esclavitud romana.»

Los que mueren de hambre

Anoche se cobijaron varios desgraciados sin albergue en una habitación de la Tenencia de Alcaldía del distrito del Congreso, donde hay encendida una estufa.

Este amanecer se observó que uno de estos infelices no daba señales de vida. Conducido a la Casa de Socorro, en ella certificaron su muerte. El hambre y el frío le mataron. La temperatura del sitio donde dormía no era suficiente para llevar calor a aquel organismo desnutrido.

Identificado el cadáver, resultó ser el de Rufino Jimeno Mayor, mendigo, de setenta y cinco años.

Un periódico, muy moderado siempre, se muestra ingenuamente sorprendido al dar la noticia, «desde el momento en que se sabe que en la corte, por iniciativa de celosas autoridades y de caritativas personas, hay establecidos unos comedores públicos que permiten satisfacer las ansias del hambre a todo el que acude a ellos.»

No hay atenuantes que valgan. Los que se mueren de hambre no lo hacen por capricho ni por espíritu de contradicción. Lo hacen porque no tienen qué comer, a pesar de esos comedores públicos, cuyo funcionamiento no es tan regular como el periódico supone.

Infórmese un poco más, y verá cómo no marchan las cosas tan bien como supone, y son muchos, muchísimos, los centenares de desgraciados que están viviendo de milagro.

Un rasgo plausible.

Rasgo plausible ha sido, y nos complacemos en reconocerlo, el del juez señor Moya, que, conducidos ante él dos hambrientos que habían hecho un consumo de 1,60 pesetas en una taberna de la calle del Avemaría, para satisfacer el hambre, y no tenían dinero para pagar, se apresuró a dar el dinero al tabernero y a poner en libertad a los dos pobres hombres.

¡Si todos obraran así!...

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

Contra la ley de Imprenta

Contra la ley de Imprenta, según noticia que ha circulado estos días por todos los periódicos, van precisamente los encargados de hacer cumplir y respetar las leyes.

He aquí la noticia que nos envía la Federación del ramo de construcción: «Lamentamos profundamente que la guardia civil se meta a recoger hojas autorizadas y selladas por el gobernador civil, y maltrate de palabra a los que en uso de un derecho las reparten, llegando hasta el extremo de violar lo que el artículo 13 de la Constitución del Estado autoriza, rompiendo los documentos que les acreditan pertenecer a una Sociedad obrera legalmente constituida.

Así, pues, llamamos la atención del ministro de la Gobernación y del señor director de la guardia civil, haciendo constar nuestra protesta por el hecho que las parejas de los puestos de Canillas y Canillejas han cometido.»

No nos limitamos a la simple inserción de la noticia. Apoyamos con toda energía la apelación que el ministro se hace, para que haga cumplir sus deberes a esos agentes de la autoridad que de tal forma los desconocen.

¿Hasta cuándo van a estar los ciudadanos expuestos a las arbitrariedades de quienes tienen más en cuenta los caprichos burgueses que el respeto al uso del derecho de todos?

Cuando se pone el atropello a la orden del día, se invita a los atropellados que pongan también a la orden del día otros procedimientos cuyos resultados son muy lamentables.

Movimiento social

Federaciones nacionales.

La Tipográfica.

Sesión del día 23 de febrero de 1916.—Asistieron Pascual, Seller, Montejó, Núñez, Bolonio y Antequera. El compañero Lombao está enfermo.

Abonan la cuota del mes de febrero las Secciones de Valladolid y Madrid (máquinas).

La de Madrid (cajas), remite las emiendas al Proyecto estatutario.

La de Toledo comunica el cambio de Directiva e informa de asuntos locales.

La Unión obrera del Arte de Imprimir, de Barcelona, informa al Comité del estado de los trabajos encaminados a su ingreso en la Federación.

La Unión de las Artes del libro (Federación local), de Barcelona, da cuenta de la asamblea última celebrada, en la que cada Sociedad expuso su criterio en el asunto de pertenecer a esta Federación nacional.

También la Sociedad Tipográfica de Cádiz contesta a las gestiones de este Comité, relacionadas con su ingreso en la Federación.

La Estampación Tipográfica de Valencia dice que muy pronto celebrarán junta general, en la que se tratará de su ingreso en nuestras filas.

Los compañeros de Portugal comunican haber celebrado en Coimbra su tercer Congreso gráfico, en el que se ha acordado que su organismo nacional se llame Federación Portuguesa de Trabajadores do Livro e do Jornal, y que su periódico se titule O Gráfico.

Mitines y conferencias.

Cádiz.—El domingo anterior, a las nueve de la noche, se celebró en el Centro de Sociedades obreras de la calle de Santiago, número 1, el anunciado mitin de propaganda socialista.

Presidió el compañero Benito Berauam.

Habló, en primer término, el compañero Santander, que saludó y elogió a los compañeros Virginia y Saborit; defendió las puras doctrinas de la Internacional y recomendó fogosamente la lucha política.

Virginia González seguidamente hizo una brillante exposición del programa del partido socialista, como único medio de conseguir la emancipación económica las clases que trabajan y como solución al problema total de la vida, del que aun casi no se han preocupado como debían los explotados.

Yo he sentido en los primeros años de la propaganda social—manifiesta—mayor vehemencia en los deseos de procedimientos que acelerarían el triunfo de mis ideales; me parecería lento el caminar legal y anhelaba otros que pusieran en más breve tiempo término al sufrimiento de mi clase. Pero, compañeros, transcurrido algún tiempo en ella, la realidad de la vida me ha demostrado que no podemos abandonar el presente, al que pertenecemos.

Aconsejó a todos que estudien el programa del partido socialista y concurren a las filas de éste pues desde él pueden tomarse trincheras, desde las cuales podemos destruir sin ser destruidos todas las instituciones sostenidas por nuestro enemigo ímico: el capital, base fundamental de todas las desgracias y de todas las desdichas que afligen a la Humanidad.

Hizo a continuación uso de la palabra el compañero Saborit, y dedicó, al comenzar, un elocuente saludo a todos, y con frases sentidas, un recuerdo a Fernán Salvochea.

La división de nuestra clase es ahora menos intensa que años pasados y se propende por todos los elementos de distintas escuelas filosóficas y partidarias de distintos procedimientos de lucha a unificar lo que estaba dividido.

Propagamos unión, que es la fuerza, y unificándonos vamos.

El instinto de conservación ha hecho reaccionar a todos, iniciándose entre las clases trabajadoras un movimiento de adhesión a nuestro partido y unificación de fuerzas en torno de sus Sociedades de resistencia y Federaciones, que se hará sentir pronto con positivos resultados.

Nuestro partido no aspira a gobernar; nuestro partido aspira a transformar el régimen, para restituir a las clases trabajadoras el pleno goce de la vida que el capitalismo y la explotación les resta.

Hizo la apología del régimen socialista, extendiéndose en consideraciones y explicando detalladamente el programa del partido.

Aconsejó a los compañeros que estén conformes con lo expuesto presten su cooperación a la obra de emancipar a la clase afiliándose al partido e ingresando en las Sociedades obreras.

El presidente hizo en breves frases el resumen del acto, y dió por terminado el mismo.

El amplio local del Centro de Sociedades obreras se encontraba totalmente ocupado.

Villena.—Se ha celebrado un importante mitin de propaganda socialista y societaria, que organizó la Casa del Pueblo de Almansa.

El compañero Maruendas indicó la importancia que para los trabajadores tienen estas reuniones.

El compañero Juan José Pérez expuso los diversos motivos por los que se hace difícil a los trabajadores la vida. Señaló, por lo que a la localidad se refería, y

como causa del encarecimiento, el impuesto de Consumos.

Nuestro correligionario Villena habló en último término.

Explicó los motivos por los que la Casa del Pueblo, de Almansa, organizó estos actos: eran atender a la conveniencia de crear una Federación regional de agricultores, impulsando a los obreros agrícolas a la organización.

Después presentó a la observación de la concurrencia la mala aplicación que dan los Gobiernos a los intereses públicos, arrancados del trabajo en forma de impuestos.

De esta exposición dedujo la necesidad que tienen los trabajadores de preocuparse cuanto afecta a la gobernación del país y la de actuar en las luchas políticas con el pensamiento puesto en servir los intereses de la clase trabajadora y los generales de la nación.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Erandio.—Organizada por el Sindicato metalúrgico se ha celebrado una reunión de propaganda de la organización, que se vió muy concurrida.

Presidió el compañero Bendiaga, e hicieron uso de la palabra Redondo, Calvo y Urra.

Se señaló la necesidad y conveniencia de la organización.

Resultado de este acto de propaganda ha sido que en la Sección se dieron de alta muchos compañeros.

Bilbao.—El Sindicato metalúrgico ha organizado una serie de conferencias de propaganda para procurar aumentar sus fuerzas, tanto en número como en conocimiento.

Llerena.—Celebróse un mitin de propaganda en el teatro, que se vió rebosante de concurrencia.

Pronunciaron discursos los compañeros Vázquez y Quenea, de Azuaga, y Vicente Barrio, secretario de la Unión General de Trabajadores.

Todos fueron justamente aplaudidos. Espérase obtener buenos frutos de este acto de propaganda.

Asúa (Vizcaya).—Organizado por el Sindicato metalúrgico, se celebrará en este barrio del pueblo de Erandio un mitin, para pedir aumento de salario y pagar los beneficios de la organización.

Al mitin asistirá el incansable propagandista de Eibar, compañero Amuátegui, que hablará a los aldeanos de Asúa en vascuence.

El acto se celebrará el domingo.

Nuevas Sociedades.

Santander.—Ha quedado constituida la Sociedad de obreros zapateros y curtidores.

La correspondencia a nombre del compañero Antonio Riesco, Centro obrero.—Vasay.

Comunicaciones.

Mieres.—En reunión celebrada por el Cuadro artístico del Centro obrero quedó acordado prorrogar hasta el 1.º de mayo próximo el derecho a la moneda de oro que rige en una de las últimas aambleas. Transcurrido el citado día, carecerá de derecho para reclamarla el poseedor del número 471, que fué el agraciado.

Valda artística a beneficio de La Mutualidad Obrera.

La Asociación artística socialista celebrará una gran velada teatral el día 26 del actual, a beneficio de la Casa de Salud de La Mutualidad Obrera, a las ocho y media de la noche, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, con el siguiente programa:

1.º Sinfonía.
2.º Estreno del drama trágico, en tres actos y en prosa, original de Eduardo Torralva Beci, titulado «En servicio de Dios.»
3.º El propósito en un acto, titulado Primavera.

En los entreactos el Orfeón cantará escogidas piezas de su repertorio.

Las invitaciones se podrán recoger en el puesto de periódicos de la Casa del Pueblo, y en la Secretaría número 13, los martes, jueves y sábados; a los colaboradores de La Mutualidad Obrera, en la Secretaría número 37, todos los días, de seis a ocho, y en los Consultorios de La Mutualidad.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis y media de la tarde, Escuela Nueva (conferencia); a las nueve de la noche, Consejo de Dirección.
En el salón pequeño: A las tres de la tarde, Sociedad de vendedores de periódicos; a las siete de la tarde, Escuela societaria de la Juventud socialista; a las nueve y media de la noche, Cooperativa de Casas baratas.

Los feudos del caciquismo

El alcalde del tricordio.

Una alcaldada, y no la primera, acaba de cometer el monterilla de este pueblo. El día 21, y sin que razón ninguna lo abonara, mandó a una pareja de la guardia civil para custodiar cada carro conductor de pan de los fabricantes azuagueños.

El público que se encontraba en la plaza mostró su disgusto ante tal provocación de la primera autoridad, y reuniendo entre unos cuantos trabajadores la cantidad suficiente para adquirir unos panes, los pesaron y vieron que les faltaba 20, 30 y más gramos, poniendo el hecho en conocimiento del alcalde, que se encogió de hombros, pero que dió motivo a que el público le dijera que con la guardia civil custodiaba y amparaba a los que roban al pueblo.

En otra ocasión, este alcalde llenó el cuartel de guardia civil, porque iban a subir el pan en tres céntimos, única solución que el pobre muchacho encuentra para estas cuestiones.

Hay que tener en cuenta que el pueblo no dió, ni muchísimo menos, lugar a tal determinación, pero hay que tener en cuenta también que el alcalde, Sr. Spínola, es fabricante de harinas.

Con decir que en Azuaga se le conoce ya con el mote de alcalde del tricordio... Y, puestos a ello, una pregunta al señor Alba: ¿No es tiempo ya de que se resolviera el recurso que contra el dictamen de la Comisión provincial tienen entablado los concejales socialistas que triunfaron en las pasadas elecciones, y que por las arbitrariedades de unos y la negligencia del ministro está en la hora en que no han tomado posesión?

Sepa el ministro que el Ayuntamiento de Azuaga funciona ilegalmente, pues siendo cinco las vacantes hasta que llegue la resolución del recurso y encontrándose un concejal enfermo desde antes de primero año y otro ausente, sólo se compone de trece concejales, que no van casi nunca, y como el Ayuntamiento lo forman veinte, falta la tercera parte que determina la ley. ¿Cree el señor ministro que es cosa de resolver el recurso?—C.

Azuaga.

Anticlericalismo en acción.

Otro niño sin bautizar, y van... Hoy vamos a dar cuenta del que nuestros queridos compañeros Paulino Moreno y Josefa Torrente han inserto con el nombre de Angel.

Al niño y a los padres les deseamos mucha salud.

Por «El Socialista»

Posetas	
Suma anterior.....	72.487,70
Madrid.—Recaudado en la imprenta de EL SOCIALISTA: L. y L., 0,25; Saborit, 0,25; Povedano, 0,20; Padiel, 0,25; Alvarez, 0,25; Villafuella, 0,35; J. Peña, 0,25; Peña Cruz, 0,50; Escedero, 0,15; Escalona, 0,20; Peña Espuch, 0,25; Calderón, 0,20; Zacañón, 0,25; Fernández, 0,25.....	3,60
Aragón.—M. Martínez.....	2
El Musel.—Sociedad «El Primero de Mayo».....	6
Prossa.—J. Fernández.....	0,50
Valladolid.—Sociedad de Obreros en hierro.....	4
Suma total hasta hoy.....	72.503,80

NOTICIAS DIVERSAS

Los talleres de «La Hispanosuita».

GUADALAJARA, 25.—Esta capital va a entrar en un periodo de gran actividad. Se trata de instalar en la capital de la Alcarria unos talleres de la fábrica de automóviles «La Hispanosuita».

Según declaraciones del presidente del Consejo de Administración de «La Hispanosuita», Sr. Maten, que estuvo el sábado último en Guadalajara, no se propone dicha fábrica establecer una sucursal, sino crear un centro fabril de grandísima importancia, ya que en él se ha de fabricar también material de guerra.

Las declaraciones del citado señor y su anuncio de que dicha fábrica se instalará en Guadalajara han producido gran satisfacción en todas las clases sociales, y muy especialmente entre el elemento obrero, que verá aumentar sus medios de vida, poco abundantes en poblaciones como Guadalajara, de escasa actividad industrial, por no decir de ninguna.—Un federado.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las nueve y tres cuartos, Toninadas y La Remolinos.
PRINCESA.—A las nueve y cuarto, Campo de armijo y Los amantes.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo—A las diez, Café solo y El tren rápido.
COMICO.—A las seis y media, El valiente capitán.—A las diez y media, El valiente capitán.

APOLO.—A las seis, El patio de los naranjos.—A las siete y cuarto, Los pendientes de la Trini.—A las diez y media, por bien no venga.—A las diez y media, La penitencia.

ZARZUELA.—A las seis, Los quakeros.—A las diez y media, El conde de Luxemburgo.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33, Valencia, 5 (teléfono 4.795); Pilar, 41 (Guindalera), Martínez Campos, 1, Libertad, 26 (teléfono 4.368), Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691)

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (sábado).

Table with 2 columns: Dish name and Price. A las doce.- Cocido con sopa... 0,50 pesetas. A las seis.- Callos a la madrileña... 0,50. Idem a la sevillana... 0,75. Entrecot a la bordalesa... 1,00.

CARRERERÍA COOPERATIVA DE LOS Cocheros de Madrid

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 1. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramientos de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 33 (tel. 4.744)

Table with 3 columns: PERSONAL TECNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas

Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empennachados; Niños: Coche-estufa con dos caballos empennachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912. ATYUAN, 20, Madrid.

Amplificaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quintanilla, García Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Paredes, Forcadell, Acevedo, Vera, Carreras, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gascó, Varela, Gasco, Sancho, Casas, Merodio, Melá, S. Torralva, Sedi, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Bestaire, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes existencias a Centros y Sociedades

TRAJES AZULES UTILES PARA MECANICOS

Grandes existencias, Farmacia, número 13.- MADRID

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas: gatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urazurrutia, 88. Alameda San Mamés, 12.- BILBAO

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros, de

- Marx. Owen. Engels. Bebel. Saint-Simon. Becker. Liebknecht.

Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

ACABA DE PUBLICARSE

Polémica de la Guerra. (Los orígenes. Hombreros e ideas. Principios políticos en pugna. Batallas económicas. El espíritu del Socialismo.) Interesante libro, por Luis Araquistáin, en el que se estudia la guerra actual en sus diversos aspectos y muy especialmente en el económico y político. Precio, 3,50 ptas.

El Socialismo y el Conflicto europeo. (El problema de la paz.) (El problema de la guerra.) (El problema de la revolución.) (El problema de la federación.) (El problema de la internacional obrera.) (El problema de la responsabilidad de cada uno de los beligerantes; se estudia la política interior y exterior de Alemania, Francia e Inglaterra y se determina la situación de España ante el conflicto europeo. Precio, una peseta.

Las vende EL SOCIALISTA. A los que pidan de cinco ejemplares en adelante se les hará el 15 por 100 de descuento.

Tarjetas postales.

Colección de retratos de socialistas conocidos, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Emilio Vandervelde, Victor Adler, etc.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

BIBLIOTECA POPULAR

LOS GRANDES PENSADORES

TOMOS PUBLICADOS

Páginas escogidas, por Victor Hugo. Las clases jornaleras, por F. Pi y Margall. Miscelánea filosófica, por Voltaire. La Propiedad, por P. J. Proudhon.

El día 4 de Marzo se pondrá a la venta: Crítica del cristianismo, por F. Laurent, y además de los anunciados en prospectos y circulares, los de D'Alambert, Rousseau, Karl Marx, Volney, Zola, Ferri, Spencer, Jaurés, etc., etc.

SUSCRIPCION. A 12 volúmenes, 5,00 pesetas. A 6 volúmenes, 2,75 pesetas. Volúmenes sueltos, a 0,50 pesetas.

Puede remitirse el importe por Giro postal o sellos de Correos, en carta certificada a la Casa Editorial.-Publicaciones de la Escuela Moderna, Cortes, 478.-BARCELONA

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, véricas, erisipelas, etc.-BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

BIBLIOTECA SOCIALISTA

(Literatura - Teoría - Crítica - Táctica.)

A 8 céntimos.

- Uso de la palanca (cuento). Aventuras de un niño díspero (Idem) Juan Soldado (Idem) El pobre Pepín (Idem) Los emigrantes (Idem) El hijo del minero (Idem) El estegucito (Idem) Via en Dios... (Idem) Caridad (Idem)

El reparado (Idem). Pequeñas verdades.

Marx.-La indiferencia en materia política. Dombien.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gerki.-¡Compañero! Bebel.-¡Socialismo socialista!

A 10 céntimos.

Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación.

Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Terrales Beci.-La civilización y la guerra. Melid.-Los rechazados (de manólogos en verso). Melid.-La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos.

Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1916. Guesde.-El Colectivismo. Danneberg.-Educación socialista en España. Liria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.

La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jahn.-Roberto Owen. L. Alas.-Proudhon. Baylla.-Saint-Simon. Sastre.-Luis Blanc. Rios.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amore.-Cuentos. Varios.-La propiedad. J. Roscans.-El Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

Lafargue.-El materialismo económico. Th. Dan.-La revolución rusa. Altamira.-Lecturas para obreros. Guesde.-Colectivismo y revolución. Deville.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mita de controversia en Santander. Traclet.-Democracia socialista y Anarquismo. Liria.-La Cooperación. J. Carrettero.-Celebración de actos, civiles

Folleto de EL SOCIALISTA

DEL CAUTIVERIO

por M. GIGES APARICIO

¡Y cómo me envidiaban los otros presos, arremolinados en torno mío, contemplando con celos, insaciables ojos tanta magnificencia acumulada en el umbral de una prisión sombría!... ¡Cien...; más de cien duros...; bastante más de dos mil reales!... Con tanto dinero ya no me fusilaban... ¡vive el cielo!...; era más que suficiente para comprar la evasión... Saqué un pañuelo y recogí cuidadosamente mi caudal, atando las puntas y llevándome todo al pecho con paternal amor. Al erguirme, observé que las miradas de la canalla fosforescían fijadas en mí, y yo les contesté con otra mirada de odio y reto... ¡A ver quién se atrevía a quitarme aquello! Un picaro me dijo: -¡Que sea enhorabuena!... ¡Conviértase, verdad?...

sarnoso, y hasta me negaron la misericordia de un cigarrillo... ¡Para ellos no había nada! Di el recibo, y el teniente prometió pagarme puntualmente todos los meses; liquidé con el infame prestamista, y guardando en la maleta lo que suponía mi libertad, mi vida, me eché en la hamaca, desasosegado, febril. No, mi dinero no estaba bien en la maleta, podían robármelo aquellos follones sin conciencia... Mi dinero, conmigo, conmigo... Lo saqué; lo trasladé a la hamaca; me lo puse de cabeza para oírlo removerse... ¡Y si me quedaba dormido?... ¡Y si me lo quitaban?... ¡Al pecho!... Tampoco estaba seguro... Saqué un extremo de la camisa, y envolví mi porvenir en él; así estaba más tranquilo; pero... no mucho... ¡A ver! ¿Quién me vende un cinto?... dije con voz imperiosa. Ofreciéronme varios y escogí el más fuerte. En él fui echando uno tras otro todos los duros, lentamente... lentamente... ¡Y qué ojos tan encendidos de codicia ponían los presos!... ¡Qué rabiasen, que pagasen todos los desaires que me hicieron sufrir! Cuando no quedaron más duros en el pañuelo, cuando ya estaban abismados todos, me levanté la camisa, cení mis carnes con aquel dulce cilicio y apreté, apreté mucho, sin poder hacerme daño... Había visto quitar cintos a los dormilones; pero que viniesen... ¡que viniesen a robarme el mío!... No dormiría, no, hasta que al otro día, domingo de visita, se llevasen mi dinero a la Habana... Y si por la noche querían arrancármelo a viva fuerza, lo defendería con rabia, desesperadamente, a coces, a mordiscos,

hasta que no me quedase un palmo de piel sana sobre los huesos... ¡Y aún dicen de los avaros!... ¡Pues hay placer como el de palpar el dinero... la suma de todos los placeres máximos!... Mientras así meditaba, enloquecido de dicha, sacudía violentamente la hamaca, que ya no se meca, sino que volaba por el espacio, conduciendo mi ser y mi fortuna; mi fortuna alheñada al cuerpo, que me acariciaba la carne cautiva, prometiéndome la libertad... ¡Pero adónde bogo en tan áureos sueños, si ahora voy entrando por la doliente puerta del mes segundo!... Cuando el capitán se retiró, el calabozo estaba alegre porque tenía dinero. La cantina empezó a enviar grandes canastas llenas y revueltas de tabaco, platos, gaseos, botellas de vino, jalea de guayaba, queso, jabón, agujas, hilo de coser, papel de escribir, tinta... Los presidarios, los inválidos, los soldados de la guardia, entraban fartivamente frascos y más frascos de caña. Se disputaba sobre lo que uno debía al otro; sobre la inversión de las siete pesetas y media; sobre la comida que dos amigos habían de tomar. En un corro se jugaba a las siete y media; más allá, al cara o cruz; se cantaba, se gritaba, se bailaba... El bullicio duró poco. La tribu de matones había cazado un gato fugitivo que buscó protección en un ángulo del calabozo, y luego de darle inútil muerte, se dispuso a aderezarlo con arroz sin reparar en las molestias que produciría a cuarenta y cinco hombres, que por sí solos bastaban a vivir en casi continua asfixia en tan reducidísimo ámbito: Algunos que oy-

servaron el inconveniente de encender fuego recibieron una mirada severa y esta ruda conminación: «Váyase a la bahía, donde estará ancho, el que no se sienta bien aquí» Trajeron carbón y astillas, y abriendo un hoyo en medio del calabozo, establecieron el hogar. A los diez minutos parecía la prisión madriguera de perseguidas raposas. El humo se revolvía en pesadas nubes, no encontrando suficiente desahogo para salir. La atmósfera, cargada de tufo y de resina, se hizo irrespirable. Los rostros, terrosos y exangües, volvieron de un rojo apoplético; lloraban de irritación los ojos, y los pechos exhalaban secas y porfiadas toses. Los primeros en huir se posesionaron de la puerta y la ventana; pero los rezagados tuvieron que soportar el suplicio del humo tendiéndose a lo largo de las paredes, abanicándose con papeles, o aplicando a las frentes los pañuelos húmedos. «Negros, sudorosos, infernales, los malhechores se ocupaban en atizar el fuego o despedazar al difunto animal. En una gran jofaina, que hacía usos de cazuela, hervía el pestífero aceite. -«Esto ya está -dijo uno-. ¿Qué debemos hacer? -«Echar algunos ajos para que el aceite se quemese. -«No, un poco de pan. -«El aceite está quemado de sobra. -«Venga el arroz. -«Basta, la carne antes! -«El aceite se inflama!... -«¡Aguar!... Trae agua. -«No; sacad la cazuela. -«¡Oristó!... Que me quemé... ¡Sáquela! -«¡Oristó!... Que me quemé... ¡Sáquela! -«¡Oristó!... Que me quemé... ¡Sáquela! -«¡Oristó!... Que me quemé... ¡Sáquela!

patada al fuego; el otro, de tirar el gan si no le traían los alifios; el que había soplado en los carbones, tosía, pateaba, reclamaba un trago de caña para no morir ahogado... Y los demás presos presugaban tosiedo, estornudando, mojado paños de agua para ahuyentar el calor de cabeza y contener los vahídos. Y así durante hora y media que tardaron en hacer el yantar, echaron sucesivas veces agua al arroz, y revolviéndolo con la cuchara hasta reducirlo a pasta. Cuando todo estuvo dispuesto tendieron en el suelo algunos periódicos y fueron tomando asiento en torno de la gran palangana cuantos formaban en la orden perulgaría: matones, alcahuetos, espías, parásitos, que también los había... -«Trece... -dijo alguien. -«Mal número -observó uno de los jefes torciendo el gesto-. A ver, contad bien. -«Trece, no marra. -«Pues sobre uno o falta otro. -«Sobre uno... cuantos menos haya, a más parte tocaremos. Voy por que se vaya el alcañán. -«Fuera el alcañán... ¡Fuera!... -«Sí, que se marche. No queremos chotas. Mi paisano se alzó del suelo, todo corrido, y vino a mi lado. -«¿Qué te parece, paisa? Te juro que me la pagarán. -«Cálmate, hombre. No hagas caso. -«Que no haga caso? Esta noche no emborracho, y cuando todos estén durmiendo, voy a ir de hamaca en hamaca hundiéndoles la navaja en el cuello. Vamos, no digas tonterías. -«¡Ché, paisa! Tú no me conoces. Estoy